

ACTU DÉFENSE

Synthèse de l'actualité hebdomadaire du ministère des Armées



MINISTÈRE
DES ARMÉES



21 mars 2019

SOFINS : l'innovation au service des Forces spéciales

À l'approche de la 4^e édition du SOFINS (*Special Operations Forces Innovation Network Seminar*) qui se tiendra du 2 au 4 avril 2019, sur le camp de Souge, en Gironde, le vice-amiral Laurent Isnard, commandant des opérations spéciales, est venu expliquer lors du point-presse du ministère des Armées comment l'innovation est mise au service de l'efficacité des Forces spéciales.

Face à un ennemi de plus en plus fugace, agile et discret, les Forces spéciales doivent être capables de surprendre. Cela nécessite non seulement une agilité tactique mais aussi un temps d'avance dans les déplacements ou la communication.



Le Commandement des opérations spéciales (COS) encourage et soutient la recherche et l'innovation par les opérateurs eux-mêmes et en lien avec les industriels.

L'innovation nécessite un dialogue approfondi entre le concepteur, le financier et l'opérateur. Un travail avec les opérateurs des Forces spéciales, ainsi qu'avec des start-up et les bureaux recherche-développement de grands groupes industriels est également nécessaire. Elle implique aussi de s'intéresser aux technologies duales venant du civil (par exemple le cryptage).

Depuis plus de 25 ans, une commission de recherche de nouveaux projets a ainsi été créée pour effectuer des achats sur étagère, mener des recherches et études pour être au rendez-vous des moyens nécessaires à la conduite des opérations. Les nouveaux équipements développés bénéficient également aux unités conventionnelles des armées. Un séminaire se tient chaque année à ce titre pour présenter aux armées les nouvelles technologies et le retour d'expérience associé.

Rendez-vous au SOFINS

Le SOFINS est le premier salon européen à réunir le tissu français des entreprises et les acteurs de l'innovation, autour des forces spéciales françaises et étrangères. Il permet chaque année des échanges et le dialogue avec les forces étrangères sur le matériel mais aussi les opérations.

Le ministère des Armées y sera représenté notamment avec un stand qui présentera les innovations du COS, en partenariat avec la Direction générale de l'Armement et l'Agence de l'innovation de défense. Les forces spéciales y assureront plusieurs démonstrations et participeront ou animeront des conférences et tables rondes. 250 exposants ainsi qu'une cinquantaine de délégations étrangères seront également présents.

[Lien vers le site internet SOFINS 2019](#)

AGENDA MINISTÉRIEL

Déplacement de Florence Parly aux États-Unis

Florence Parly était aux États-Unis les 18 et 19 mars afin de rencontrer son homologue américain à Washington et porter la voix de la France dans un cadre multinational au siège de l'ONU à New-York.

Deux journées au pas de charge donc, pour la ministre des Armées. De Washington à New-York, ce déplacement a permis d'abord Patrick Shanahan, secrétaire d'État à la Défense par intérim pour faire un tour d'horizon stratégique des zones de crise et des théâtres sur lesquels Français et Américains sont engagés en commun, notamment au Levant. Alliés centenaires, les deux pays mènent une relation bilatérale de défense dense avec des engagements opérationnels conjoints et communs. En témoignent l'engagement des deux pays dans la lutte contre le terrorisme ou encore la déclaration d'intention signée le 28 novembre 2016 qui identifie cinq domaines de coopération prioritaires : dialogue stratégique, opérations, renseignement, cyber et espace, défense Nucléaire, radiologique, biologique et chimique (NRBC).

ONU, innovation et intelligence artificielle



À la suite de cet échange, la ministre a pris la parole devant le *think tank Atlantic Council* sur « la relation américano-française en matière de défense dans un monde en mutation ». Ce déplacement sur le sol américain était également l'occasion pour la ministre d'évoquer le volet innovation lors d'une rencontre avec Mike Griffin, sous-secrétaire d'État à la Recherche et au Développement.

L'intelligence artificielle, axe d'innovation majeur du ministère, était également au programme, avec une visite au commandement du *Joint Artificial Intelligence Center* (JAIC).

Enfin, la ministre des Armées s'est rendue mardi 19 au siège de l'ONU à New-York afin de s'entretenir avec son secrétaire général, Antonio Guterres. Une visite importante puisque la France assure, depuis le 1^{er} mars, la présidence du Conseil de sécurité des Nations unies.

[Lien vers le discours à l'Atlantic Council](#)

Guide du contributeur francophone aux opérations de maintien de la paix : Jean-Pierre Lacroix récompensé

La visite de la ministre des Armées à New-York a également été l'occasion de remettre le Guide du contributeur francophone aux opérations de maintien de la paix à Jean-Pierre Lacroix, secrétaire général adjoint aux opérations de paix. Cofinancé par le ministère des Armées et l'Organisation internationale pour la francophonie, ce guide vise à encourager la participation de pays francophones aux opérations de maintien de la paix en décryptant, en français, toutes les subtilités de la négociation avec les services du département des Opérations de maintien de la paix.

Déplacement de Florence Parly au 27ème bataillon de chasseurs alpins

La ministre des Armées s'est rendue ce jeudi 21 mars au 27ème bataillon de chasseurs alpins (27e BCA) à Annecy, où elle a rencontré 350 militaires.

A l'occasion de sa visite, plusieurs ateliers ont été présentés pour illustrer la spécificité des troupes de montagne ainsi que celle de leur cursus de qualification. Le 27ème BCA est spécialiste des conditions climatiques extrêmes, en particulier par grand froid, et des terrains difficiles, aptitude qui le conduit à être très souvent déployé en opérations dans des environnements multiples comme le désert, la jungle ou les zones urbaines.

Après des échanges avec le personnel, la ministre a annoncé l'instauration de la prime de technicité de haute montagne (PTHM), qui reconnaît la valeur spécifique des qualifications nécessaires à l'encadrement de détachements en haute montagne et la responsabilité qui en résulte. Cette prime s'inscrit dans le cadre de l'amélioration de la préparation opérationnelle, un engagement fort de la Loi de programmation militaire à hauteur d'homme.



Florence Parly a rappelé lors de son discours que seul le savoir-faire pouvait permettre le succès opérationnel des troupes de montagne. Elle a salué les *"qualités hors-normes, acquises à force de persévérance et d'opiniâtreté"*, soulignant *"qu'il était temps de récompenser. Il était temps de vous accorder enfin la juste reconnaissance de votre travail d'exception à tous, tous grades confondus. Il était temps de distinguer la lourde responsabilité qu'est celle de ceux qui assurent la sécurité des autres en montagne"*.

La ministre poursuivra sa visite aux troupes de montagne vendredi 22 mars, par un déplacement à l'École militaire de haute montagne de Chamonix, en Haute-Savoie.

Journée nationale d'hommage à la mémoire des victimes de la guerre d'Algérie

Geneviève Darrieussecq, secrétaire d'État auprès de la ministre des Armées (SEMARM), a présidé jeudi 19 mars la cérémonie officielle organisée à l'occasion de la journée nationale d'hommage et de recueillement à la mémoire des victimes civiles et militaires de la guerre d'Algérie et des combats en Tunisie et au Maroc.

Elle s'est déroulée à Paris, sur l'esplanade du Quai Branly, en présence de l'ensemble des représentants et porte-drapeaux d'associations d'anciens combattants. Mme Darrieussecq a procédé ensuite au ravivage de la flamme du soldat inconnu à l'arc de Triomphe. La SEMARM a rappelé que *"nous sommes les héritiers de cette mémoire plurielle et complexe. Ensemble, témoignons de notre volonté de transmettre cette histoire qui a bouleversé la France comme l'Algérie. Considérons cette période avec vérité pour faciliter son appropriation par les nouvelles générations"*.



[Lien vers le discours](#)

ÉVÈNEMENTS À VENIR

- **Du 4 mars au 1^{er} juin** : exposition « [Le service national : deux siècles d'histoire française](#) », au Château de Vincennes (Paris).
- **Du 18 au 22 mars** : exercice interarmées DEFNET 2019.
- **22 mars** : déplacement de la MINARM à l'École de haute montagne de Chamonix (Haute-Savoie).
- **25 au 28 mars** : déplacement de la SEMARM en Malaisie.
- **27 mars** : colloque « partenariat entreprises – blessés des armées », organisé à l'initiative du MEDEF et en collaboration avec les cellules d'aide aux blessés des armées et des associations d'aide aux blessés. Il se déroulera de 17h à 19h au siège du MEDEF, 55 avenue Bosquet, Paris, 7^e arrondissement. [Site du MEDEF](#)
- **2 au 4 avril** : salon SOFINS au camp de Souge (Gironde) [Site internet SOFINS 2019](#).

JDef de mars : aumôniers militaires, à cœur ouvert

Du 28 mars au 5 avril, le Journal de la défense (JDef) de mars, consacré aux aumôniers militaires, sera diffusé sur la chaîne parlementaire LCP.



Ils n'ont pas de grade, ne portent pas d'arme, ils représentent les différents cultes mais ont la même vocation : accompagner et écouter les soldats. Les aumôniers militaires organisent au quotidien le soutien spirituel et moral aux combattants et interviennent dans le conseil au commandement. Au travers du témoignage d'hommes et femmes de foi en uniforme et d'un expert du fait religieux, le Journal de la Défense permet de mieux appréhender cette spécificité du monde militaire.

[Lien vers le JDef de mars](#)

ACTUALITÉS DE LA DÉFENSE

MINISTÈRE

Une vaste opération interministérielle en coopération européenne est actuellement en cours dans le golfe de Gascogne

Retour sur la mobilisation du ministère et de la chaîne de l'action de l'État en mer pour maîtriser le risque de pollution causée par l'incendie du navire de commerce, *Grande America*, qui s'est abîmé en mer dans le golfe de Gascogne dans la nuit du 10 au 11 mars.



Au bilan, 27 membres d'équipage du navire, battant pavillon italien et faisant la route Hambourg / Casablanca, ont été récupérés. La violence de l'incendie a causé le naufrage du navire le 12 mars après-midi par 4 600 mètres de fonds à environ 330 kilomètres des côtes françaises.

Depuis, les services et moyens de l'État restent à l'œuvre pour évaluer la pollution sur zone et être en mesure d'intervenir afin de réduire au maximum l'arrivée de fioul sur les côtes françaises. Le navire de commerce transportait 365 conteneurs, dont 45 contenaient des matières dangereuses, et disposait de 2 200 tonnes de fioul lourd dans ses soutes.

Des moyens de la Marine nationale et de l'Agence européenne pour la sécurité maritime (EMSA) sont déployés sous la coordination du préfet maritime pour l'Atlantique. Ces moyens, appuyés par des vols de surveillance quotidiens, ont été rejoints par d'autres unités, en particulier espagnoles, dans le cadre de l'application d'un accord de coopération entre nos deux pays.

L'opération va durer encore plusieurs jours en fonction des conditions météorologiques.

[Suivre les points de situation de la préfecture maritime de l'Atlantique](#)

ARMÉE DE TERRE

Mission en froid extrême : raid polaire UPPICK 2019

Du 18 mars au 5 avril, neuf commandos montagne du groupement commando montagne de la 27^e Brigade d'infanterie de montagne (27^e BIM) et trois militaires du Groupe militaire de haute-montagne (GMHM) effectuent au Groenland le raid polaire "UPPICK 2019".

Les militaires s'entraînent depuis plusieurs mois pour cette expédition d'apprentissage à l'autonomie en milieu grand froid. Ils traverseront le massif du Renland (2 200 mètres d'altitude), sur une distance de plus de 110 km, sous des températures avoisinant les -15 à -40°C. Les deux itinéraires prévus seront adaptés selon les conditions météorologiques de la zone, dont la traversée devrait se dérouler du 20 mars au 8 avril. Le groupe sera totalement autonome et se déplacera en ski de randonnée (peaux de phoques) avec pulka individuelle. En fonction du vent, les militaires auront aussi la possibilité de se déplacer sous aile aérotractée de type Kite.

Ces deux semaines permettent de tester les nouveaux matériaux, en vue d'une meilleure adaptation du paquetage des troupes de montagne. UPPICK 2019 s'appuie en effet sur les retours d'expérience des sept éditions précédentes, sur les matériels, la logistique, la gestion du froid, de l'autonomie et de l'orientation. L'Institut de recherche biomédicale des armées (IRBA), associé à cette mission depuis 2017, se penche cette année principalement sur l'alimentation, avec des rations spécifiquement adaptées à l'expédition.

Cette expédition permettra également à la 27^e BIM et à ses forces de s'entraîner pour rester les unités référentes de l'armée de Terre en milieu polaire.



ARMÉE DE L'AIR

Obtention des certificats de navigabilité de l'A330 Phénix

Lundi 18 mars, une cérémonie a marqué l'obtention des certificats de navigabilité de l'A330 *Phénix*, sur la base aérienne 107 de Villacoublay, cinq mois après la livraison du premier avion stratégique polyvalent à l'armée de l'Air. Cet événement était organisé par le Commandement des Forces aériennes stratégiques (CFAS), détenteur de l'appareil, et la Direction de la sécurité aéronautique d'Etat (DSAé), autorité de délivrance des certificats.

Ces homologations, garantes de la sécurité des vols, consacrent le début de la réussite de la transformation intellectuelle que demande l'intégration de cet appareil dans nos forces. Le général de corps aérien Bruno Maigret, commandant des FAS a salué le travail de l'ensemble des acteurs, dont les équipes de la Direction de la maintenance aéronautique (DMAé) et de la Délégation générale de l'armement (DGA), et a rappelé toute l'importance du remplaçant du C135, qui « *permettra à la France de continuer à assurer sa mission de dissuasion pendant les décennies à venir* ». Le *Phénix*, véritable atout pour l'armée

de l'Air et plus généralement pour la défense, permettra aussi d'assurer avec des performances accrues les missions de ravitaillement en vol des capacités conventionnelles, de transport de personnel et de fret, d'évacuation aéromédicalisée et de relais de communication et de renseignement. Le nouvel avion crée ainsi un pont entre la dissuasion et le transport.

D'après la Loi de programmation militaire 2019-2025, l'armée de l'Air sera, à terme, dotée de quinze A330 *Phénix*. La ministre des Armées a souhaité accélérer les livraisons pour que douze d'entre eux soient opérationnels dès 2023, deux ans plus tôt que prévu.



MARINE NATIONALE

Sémaphore de la Hague, une rénovation d'ampleur

L'amiral Christophe Prazuck, chef d'état-major de la Marine nationale a présidé, ce mardi 19 mars, la cérémonie d'inauguration de la rénovation du sémaphore de la Hague.

Ce dernier, situé sur une position stratégique à la pointe du Cotentin, en sortie du détroit des Casquets, nécessitait une rénovation d'ampleur. Sa petite passerelle de 14 m² est devenue une plateforme de veille de 45 m² ajoutée in extenso en haut de la tour de veille. Au-delà de la passerelle, c'est l'ensemble de l'infrastructure du sémaphore qui a été repensé, mais l'innovation la plus importante est l'installation d'un radar de dernière génération qui permet de détecter de plus petits navires plus loin : un vrai bond technologique !



Le sémaphore de la Hague est l'un des nombreux sémaphores à bénéficier d'une rénovation majeure sur la façade maritime française. Avec 59 sémaphores en métropole, la Marine nationale est aux avant-postes de la surveillance des approches maritimes françaises. En Manche, 14 sémaphores surveillent les 870 kilomètres de côtes. Ce maillage est essentiel, avec 20 % du trafic mondial transitant dans les dispositifs de séparation de trafic des Casquets et du Pas-de-Calais, la Manche est une zone parmi les plus accidentogènes au monde.

Ce travail de surveillance des guetteurs-sémaphoriques prend toute sa place lorsqu'il s'agit de signaler un navire de commerce en avarie ou ayant un comportement maritime suspect. Comme l'a souligné le chef d'état-major de la Marine, les sémaphores et les guetteurs ont « *un impact direct sur la protection immédiate de nos côtes mais aussi sur la protection de nos concitoyens* ».

POINT DE SITUATION DES OPÉRATIONS

Le point de situation hebdomadaire est [disponible ici](#). Au sommaire :

CENTRAFRIQUE : formation de l'armée

BARKHANE : formation des partenaires



CHAMMAL : situation militaire du théâtre et activités de la force



GOLFE ARABO-PERSIQUE : guerre des mines



Contact presse opérations et CEMA : 09 88 68 28 65 / 09 88 68 28 66 - emapresse@gmail.com

